

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION: P. Cort, 29.—Teléf. 2820
REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2.—Teléf. 124

Un mes ... 250 Ptas.
Extranjero semestre ... 24'
Número suelto ... 15 cts.

Palma de Mallorca, Miércoles 2 de Septiembre de 1936.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLIII.—Núm. 13194

EL MOVIMIENTO NACIONAL

NUESTRA AVIACION DESHACE LAS CONCENTRACIONES DE BARCOS

Las bombas de la escuadra aérea mallorquina causan grandes daños a la flota enemiga. — En el frente de Son Servera se incrementan las operaciones militares, habiéndose ocupado la posición de Pula. — Todas las noticias del Continente son optimistas. — Ha sido cortada la comunicación de Irún. — El próximo ataque a Málaga.

INTERESANTES DISPOSICIONES DEL GOBIERNO CIVIL

Normalidad económica

Precisa restablecer a todo trance la normalidad económica. Esta normalidad es necesaria para que en su absoluta integridad se desenvuelva el comercio y la industria.

La normalidad del comercio y de la industria es precisa para que en la ciudad, en los pueblos y en el campo se desarrolle el trabajo.

El trabajo no solo es fuente de riqueza sino medio, el único para muchos, para hacer frente a las necesidades de la vida.

Todo aquello que perturbe, que altere, que dificulte sencillamente, el curso normal de cualquiera de aquellas actividades, lesiona el interés público.

Lesionar el interés público en circunstancias excepcionales es ir contra la patria, ir contra el interés patrio es ir contra consigo mismo. Al cabo y al fin, todos los intereses individuales, aun aquellos que parecen o se creen los más independientes, se conjuntan en un interés común.

Cuando el interés público se ve favorecido, todos, directa o indirectamente, nos beneficiamos. Cuando el interés público sufre quebranto a todos amenaza la bancarrota.

Por instinto de conservación, aparte los imperativos morales que exigen de todos y siempre una leal y a veces generosa aportación al bien común, nadie puede escatimar su apoyo.

Apoyan a la economía los que gastan consumiendo en el grado que su natural posición requiere. El que lleva sus reservas económicas a las cajas de los bancos para que éstos a la vez puedan otorgar al comercio y a la industria los créditos que precisan para su desenvolvimiento. El que aporta parte de su capital para la fundación de empresas útiles para el progreso de la nación. El que en lugar de atesorar avarosamente sus riquezas sin darlas ocupación adecuada, las administra en empresas generadoras de nuevas riquezas, promoviendo actividades que dan sueldos y jornales a quienes para vivir necesitan aplicar a una actividad útil su fuerza o su inteligencia.

Los que así no lo hacen, los que recelosos de sus bienes esconden sus tesoros y esterilizan en la inactividad sus bienes, desentan sus deberes humanos y sociales y niegan al patrimonio común su contribución.

Y al hacerlo así, aun ellos mismos directa y considerablemente, se perjudican privándose de rentas o beneficios que en otro caso recibirían en premio a su aportación al interés común.

En otro lugar de este número insertamos una muy interesante disposición dictada por el Comandante Militar accidental de Baleares Excmo. Sr. D. Aurelio Díaz de Freijó, en la que se previenen obligaciones cuyo cumplimiento se exige para quienes hayan restado su riqueza a la economía o para los que la retengan improductiva, medidas éstas que no solo responden a necesidades del momento presente, sino que responden a un criterio económico altamente patriótico, que debiera ser—y será seguramente—definitivo en nuestra patria, y en todas las que aspiren a su prosperidad y enriquecimiento.

Las Secciones Femeninas de Falange

CIRCULAR A LAS AUTORIDADES

En varias poblaciones de la Isla vienen funcionando sin la correspondiente autorización, instituciones de señoras bajo el nombre de Falange Femenina.

La Jefatura Provincial de Falange Femenina cree necesario hacer público que las secciones de señoras dependen única y exclusivamente de ella, y que por consiguiente pueden tan solo funcionar cuando estén adscritas a la misma, no pudiendo ostentar el nombre ni el uniforme aquellas que no se hallan en las condiciones debidas.

En virtud de ello se hace público para conocimiento general, y se suplica encarecidamente a las autoridades locales comprueben si se hallan oficialmente constituidas las Secciones Femeninas de Falange, ordenándose a

las mismas presenten la documentación comprobatoria a fin de que las que carezcan de ello sean privadas de todas las prerrogativas que pretenden sin derecho detentar.

A las Jefas de Delegaciones de Falange Femenina en los pueblos

Se suplica que inmediatamente las señoras y señoritas que forman las delegaciones de Falange Femenina en los pueblos de la Isla, procedan a la confección de calzoncillos, remitiéndolos a la mayor brevedad al domicilio central de la Institución. Borne, 120, Palma.

Una vez más encarecemos la extraordinaria urgencia de proveer a nuestros soldaditos que por España y por nosotras luchan, de ropa interior que les es altamente necesaria.

IMPRESIONES DE LA GUERRA

Manacor riente y valerosa

Coincide nuestra llegada a la ciudad de Manacor—martes poco después de la puesta de sol—con una aglomeración extraordinaria en la famosa plaza de la "Bassa". A la derecha, brillan suavemente a la luz de las bombillas las banderas de la casa de Falange Española. Al otro lado hay un grupo numeroso, por entre el cual destaca la arrogante figura de don Luis García Ruiz, siempre simpático y sonriente, que ha dejado la labor civil de Gobernador de la Provincia para dedicarse de lleno a sus actividades militares, de que tan enamorado ha sido siempre y para las que tantas cualidades reúne el destacadísimo teniente coronel de Ingenieros. Cuadro lleno de vida. Un poco más allá dos falangistas guardan, fusil en mano y bélicamente ataviados incluso con el casco de acero, el Cuartel General en que se hospeda el Estado Mayor de su milicia, con cuyo jefe superior está hablando el de Falange, Maqués de Zayas.

La plaza hierve: coches, camiones, gentes de a pie. Allí, soldaditos que cantan alegremente; acullá los camisas azules, que no ceden a aquellos en humor. Entre unos y otros, mujeres que se deslizan como rayos de luna suaves y gentiles. Fusiles, machetes... mesitas de café, copas henchidas de líquidos diversos de una multicolor gama sugeridora de una idea de fiesta.

Esto parece Manacor, una ciudad en fiesta. Este zumbido insistente, sonoro, revela una tranquilidad llena de maravillosas esperanzas. Es un distinto zumbido; no el de los aviones enemigos de antes, que traían la muerte con su cantar de mosquitos de trompa ponzoñosa; no el de los aviones nuestros que hablan ahora al ánimo de un ejército de ángeles vengadores armados poderosamente por la mano de Dios.

El runruneo intenso trae perfume de noticias. Treinta y dos individuos de las hordas marxistas se han entregado a nuestras tropas. Ahora salen en dirección a Porto-Cristo para traer los algunos camiones tripulados por la Guardia Civil.—Y, en efecto, penosamente a través de la densa multitud, vemos partir a los guardias.

Este que se acerca ahora es un cabo de ingenieros, procedente del Frente.—Ya está todo montado en la forma más perfecta que cabe en circunstancias como las actuales. Hemos terminado de instalar entre todas las posiciones el servicio telefónico, sin importarnos un ardite el fuego del enemigo que en algunos pocos—casos nos dominaba con sus ametralladoras instaladas en alturas. Claro que esto se acabó. Ahora es cuestión de un momento. Están dadas las órdenes, y el avance será rápido y decisivo.

Más allá preguntamos por los bravos muchachos que integran la "Legión de la Muerte" formada por falangistas. Alguien muy allegado y muy querido para nosotros ocupa un puesto en sus filas.—No hay novedad, nos dicen: salieron para el frente, han sido distribuidos, y el momento de su actuación se acerca por instantes.

Reina aquí un optimismo encantador. La plena seguridad de una victoria pronta arrulla todos los ánimos. Se han olvidado ya las horas dolorosas del ataque, cuando, débiles los medios de defensa, hubo de llenar el heroísmo admirable de nuestros hombres la falta de elementos. Fue entonces cuando Manacor templó su alma en todas las valentías. Por eso ahora mira tranquilamente el desfile continuado de las tropas hacia un

frente de batalla, que la ciudad considera como el término de un glorioso paseo militar.

Allá, por Son Servera, se han consolidado las posiciones que han de servir de base para los movimientos de reconquista. Ya Porto-Cristo es nuestro, absoluta, totalmente nuestro. Los barcos se han alejado, maltrechos ante el ataque de nuestra escuadra aérea que ni toma un momento de descanso ni deja que le pase una oportunidad de mostrar su eficiencia.

El Alto Mando actúa con precisión matemática, y son sus disposiciones obedecidas con sin igual exactitud. Cuando truena el cañón y la fusilería desengarza el tableteo de su collar de balas, Manacor no se altera. Cada día se adelanta un poquito, lo prudente, lo necesario nada más, para que a cada paso quede arraigado el pie de nuestras columnas acorralando al enemigo y sin darle siquiera la posibilidad más leve de un contraataque.

Un soldado nos ha dicho:—Hoy hemos destruído un camión de aprovisionamiento de los marxistas.

Otro soldado nos cuenta: Hicimos fuego contra un grupo que huyó a la desbandada. Había uno que parecía un gamo. Yo disparé a bulto: mi bala le penetró en la espalda, y cayó como un muñeco.

Y Manacor, acostumbrado ya a estas cosas, parece una ciudad en fiesta: la fiesta de la victoria que ha nacido en su alma, con la seguridad de conseguir la rápida y espléndidamente.

Sobre el murmullo del pueblo que se aglomera en la Bassa, oye se oye acompañado de andar de tropas. Dos a dos van desfilando los soldados. Van a la "Casa del Soldado" en busca de la cena.

El comandante de carabineros señor Castellari, amigo nuestro y bonísimo amigo de los periodistas, nos invita a seguirles. Calle de Bosch, magnífico edificio que fué Casa del Pueblo nominalmente, cuando los socialistas se autonombraban pueblo, y Casa del Pueblo efectiva ahora que ha sido destinada a comedor gratuito para la tropa que es no solamente el pueblo, sino la parte benemérita del pueblo, por ser su defensora.

Es algo conmovedor ver a los soldaditos que llenan aquella casa. Es admirable visitar aquella institución puramente benéfica, en que el amor de toda la ciudad almacena elementos de boca donados generosamente en cantidades fabulosas. Este es un cuarto que rebosa verduras—era en un tiempo secretaría de aquellos nefastos gremios destructores.—La otra es una habitación llena de sobrasadas. En el patio hanean los fogones portátiles y cazuelas enormes expanden el perfume de un sabrosísimo yantar. Barreños de tamaño gigantesco albergan los volátiles, los conejos, ya muertos que han de ser la comida de mañana: son doscientos, trescientos, una cifra fabulosa. Al frente de toda la obra, se encuentran sin cansancio dos hermanas, Bárbara y Magdalena Caldentey, a las cuales ayudan un buen número de gentiles muchachas de Manacor que dan a los soldados cuanto les pueden dar, el consuelo de un cariño desinteresado, el calor de un hogar que abandonaron ellos al servicio de la Patria.

Manacor riente y valerosa es también caridad. Ciudad en guerra, para la cual la guerra ha servido como riego bienhechor que hiciera brotar a llamarradas el fuego del patriotismo. Ciudad en fiesta, que sabe que la alegría y el amor, son y serán por siempre los acicates más poderosos en la batalla.

G. SUREDA DE ARMAS

Comandancia Militar de Baleares

Jefatura de Aviación

Parte de anoche

Ilmo. Sr.:
Tengo el honor de poner en su conocimiento el siguiente parte de operaciones:

Durante el día de hoy ha habido una intensa actividad aérea sobre el frente. Nuestros aparatos de bombardeo han actuado durante todo el día sobre las posiciones enemigas, así como sobre los barcos. El enemigo abandonó la fuerte posición de Pula, resultado de un intenso bombardeo.

También actuaron sobre cuatro barcos con el mismo éxito. Un submarino y los grandes transportes han sido seriamente tocados, siendo preciso a uno de ellos (el trasatlántico «Marqués de Comillas»), tomar remolque, dirigiéndose lentamente a última hora de la tarde hacia la base naval enemiga de Mahón.

Las escuadrillas de caza continuaron sus servicios de vigilancia sobre toda la isla sin novedad.

Dios guarde a Vd. muchos años.
Palma, 1.º septiembre de 1936.—El Comandante Principal de Aviación.

Del frente de operaciones

Radio Mallorca comunicó anoche lo siguiente:
«Dos redactores del servicio militar de información y prensa de Radio Mallorca estuvieron ayer tarde en Manacor.

Hablaron con el Teniente Coronel, don Luis García Ruiz, quien les dijo:

Se han presentado a nuestras tropas espontáneamente 33 rojos, lo que demuestra la gran desmoralización que existe en las filas enemigas. Todas nuestras posiciones están magníficamente consolidadas. El espíritu de las tropas y milicias es elevadísimo. La Aviación ha batido fuertemente al enemigo en la extensión de todo el frente. Desde las posiciones más próximas a las líneas rojas, oyen nuestros soldados violentas discusiones y gritos, lo que demuestra el gran disgusto que reina entre los marxistas. Espero poder dar muy buenas noticias en plazo cercano».

Alocución del general Queipo de Llano

Servicio de Radio Mallorca

El general Queipo de Llano pronunció anoche, ante el micrófono de Radio Sevilla, su acostumbrada alocución.

No me extraña que el Ministro de la Guerra—dijo—continúe diciendo sandeces, porque es su costumbre. Este señor no sabe geografía o la ha tomado con Extremadura. Ya dije en mi charla de ayer que en Extremadura no se combatía, a no ser unos cuantos grupos dispersos, de los cuales ayer dije que habían atacado Llerena. Sarabia continúa diciendo que nos derrotan continuamente en Toledo, que nos dan palizas continuas, de lo cual yo me alegro mucho, porque tengo el pleno convencimiento de que cuando ellos dicen que nos dan palizas es que se trata de un avance seguro por nuestra parte.

La situación en el frente del Guadarrama ha mejorado notablemente con la ocupación de Navas del Marqués, que pone en difícil situación a El Escorial, que supongo habrá sido abandonado por la población civil.

Continúa Radio Madrid insistiendo en la deserción de nuestras tropas, principalmente regulares, y ha agotado el vocabulario para poner en un brete a la gente pobre de espíritu que aun cree estas falsedades. Los regulares no han desertado, ni desertarán nunca, porque aman más a España

que toda esta canalla, que con mentiras y falsedades nos quiere hacer la guerra y cometen crímenes y atrocidades por doquier. Eso de los regulares es una cuestión que abandono, porque en el ánimo de todas las personas que tengan dos dedos de cerebro no puede haber un bulo de tal categoría.

Me he enterado de que, en Mallorca, continúan dando palizas a los marxistas que aun quedan en aquella hermosa isla. El desembarco se efectuó en el puerto de la ciudad de Manacor, que yo conozco por haber viajado por aquella tierra. Los bravos isleños les dejaron avanzar unos cuatro kilómetros y no doce, como dicen ellos, y, rehaciéndose, les han dado una enorme paliza que seguramente muy pocos quedarán de ellos. No es esta gente para presentar combate, así como quería hacerlo, a aquellos bravos isleños que defienden su territorio. Será necesario, para lograr no prestar un poco a estos mallorquines, mandar otra columna de Barcelona, cosa que supongo no harán.

En el bombardeo verificado por nuestra aviación, se le desprendió a uno de nuestros aparatos una bomba de 250 kilos que cayó en uno de los barrios obreros de Málaga, causando la muerte a un niño de 8 a 10 años, hiriendo a otros dos de gravedad y a varias mujeres. Este hecho lo lamentamos.

